

## ¡ARGUMENTOS, 35 AÑOS, 100 NÚMEROS!

La revista *Argumentos. Estudios críticos de la sociedad* es uno de los proyectos editoriales más importantes de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, por lo que alcanzar su permanencia en el circuito editorial universitario durante 35 años y 100 números tiene un significado muy especial para nuestra institución. Esta publicación cuatrimestral surge en junio de 1987 con el propósito de construir un espacio para el análisis, el debate y el intercambio de conocimientos e ideas en el campo de las ciencias sociales y las humanidades. La estructura editorial de cada número se organiza en torno a un eje temático sobre acontecimientos y problemáticas relevantes de la vida social, política, económica, ambiental, educativa, etcétera.

Las diversas formas de organización del trabajo editorial le han dado a nuestra revista un sello característico que la hace plural, abierta, crítica y comprometida con el acontecer social y humanístico, lo que nos permite refrendar la importancia de fortalecer un proyecto académico que posibilita el diálogo entre autores e instituciones nacionales y extranjeras. Publicar tres números al año es una tarea difícil y no siempre posible. No obstante, el trabajo profesional de las tres directoras y los once directores que, en colaboración con todas las personas que han integrado en algún momento el comité editorial de *Argumentos* y el equipo administrativo, hacen que la revista sea un referente institucional sólido a pesar de las limitaciones financieras y operativas por las que hemos atravesado a lo largo de estos años. Sin duda, el impacto de la contingencia sanitaria resultado de la pandemia de covid-19 en el trabajo académico, la preservación y la difusión de la ciencia y la cultura ha sido de gran calado y se enfrentaron las dificultades propias de la situación de incertidumbre generalizada. En ese contexto, debemos destacar que en la UAM las actividades prácticamente no se detuvieron y, de hecho, para el 11 de mayo de 2020, a pocas semanas del inicio del confinamiento decretado para la protección de la salud, se inició el ciclo escolar en forma remota, se retomó el trabajo académico y, por supuesto, de producción editorial de la División que se intensificó de

forma importante ante la necesidad de analizar y sistematizar el fenómeno que alcanzó todas las dimensiones de la vida social.

Así, sostener a la revista durante más de tres décadas y frente a múltiples dificultades, merece un reconocimiento especial para quienes han dedicado su trabajo confiando en su valor y alta calidad académica; nuestro agradecimiento también a quienes en ella escriben, han realizado la dictaminación, colaboran con sus ilustraciones o reseñas de libros, y claro está, para los lectores.

Con el número 100, que corresponde al tercer cuatrimestre de 2022, se alcanza la publicación de casi 800 artículos, ensayos, reseñas y otros materiales; cada una de las convocatorias ha definido con claridad las preocupaciones y problemáticas sociales por atender, de modo que sus líneas temáticas, en conjunto, dan cuenta de un marcado interés por generar un espacio de discusión entre visiones teóricas y perspectivas de análisis que, sin duda, hacen de *Argumentos* un instrumento idóneo para la difusión del trabajo académico que consideramos de gran valor para la comunidad científica. A lo largo de la historia se han abordado temas relevantes como el Estado y sus instituciones, las crisis de los regímenes políticos y la participación ciudadana, los modelos educativos y los desafíos frente al desarrollo tecnológico, la emergencia climática y el problema del agua, la violencia omnipresente, los derechos de las mujeres y la infancia, la crisis migratoria y un recorrido por las problemáticas y desafíos que a nivel local, regional o global afectan y cruzan el lugar de América Latina en su complejidad histórica y cultural.

En ese sentido, este 2022, el número 98 correspondiente al primer cuatrimestre, tuvo como temática principal “El Estado latinoamericano a discusión”, ya que, como se argumenta en su “Presentación”:

En las ciencias sociales existen temas recurrentes como resultado de su significación en la organización y dinámica de la vida en común. Entre éstos destacan los del Estado, el poder político, las formas de gobierno, la revolución. No podría ser de otra manera. En los conceptos anteriores se condensan nudos centrales de la organización de la sociedad, de su reorganización y de su potencial transformación. Por ello constituyen el vértice donde confluyen posiciones e intereses de diversos agrupamientos humanos, sean clases sociales, fracciones y sectores, partidos políticos, organizaciones empresariales y sindicatos, entre otros.

Por su parte, el número 99, mayo-agosto de 2022, con el que festejamos estos primeros 35 años de trabajo editorial se dedica al análisis del modelo de comunicación social de la autodenominada Cuarta Transformación en México. Y no deja de ser una llamada de atención sobre la importancia que cobra el aparato y sistema mediático para el desarrollo de las narrativas que sostienen un régimen político y una coyuntura marcada por la violencia y el desgaste de la vida pública en nuestro país.

El número 100, que cierra este ciclo de celebraciones por nuestro 35 aniversario, aborda la temática de “Las universidades latinoamericanas. Antiguos y nuevos desafíos”, por lo que da cuenta, entre otras, de las problemáticas que se viven cotidianamente en las instituciones de educación superior: autonomía, organización interna, retos y desafíos de la formación universitaria frente a la pandemia, el derecho a la educación superior, democratización al interior de las universidades, etcétera.

Así, en *Argumentos* ya contamos con el conocimiento y la experiencia suficiente para saber que la permanencia y la calidad de las revistas científicas conlleva retos importantes de carácter interno y externo. A 35 años los conocemos bien, por lo que hoy tenemos la oportunidad de llevar a cabo un análisis riguroso de los factores que han permitido alcanzar los resultados obtenidos hasta el momento: aciertos y errores, criterios y lineamientos de operación, recursos materiales y financieros asignados; así como el escenario de desarrollo futuro hacia el cumplimiento de los 50 años de fundación de la Universidad Autónoma Metropolitana. Sin duda, los desafíos frente a la internacionalización, así como la visibilidad e impacto nacional e internacional de nuestra revista deben ser vistos de cara a lo que las condiciones del acceso abierto le reclaman a un proyecto académico con un compromiso social claro.

Estamos conscientes de que las estrategias y los modelos de la comunicación científica hoy son significativamente distintos a los que académica e institucionalmente se consideraron dominantes al momento de la creación de la revista, pero *Argumentos* sabe estar abierta al tiempo, la experiencia acumulada y la sistematización de los diversos aspectos por atender nos permitirán mejorar el funcionamiento y calidad de un proyecto trascendental para nuestra División. Nos queda por delante asegurar la continuidad, fortalecer este espacio editorial para agradecer con su permanencia a quienes se dedican al desarrollo científico en el campo de las ciencias sociales y las humanidades.

Finalmente, agradezco a las autoras y autores de los trabajos publicados en cada una de las 100 ediciones, así como a quienes han perfilado con sus colaboraciones la convergencia de propósitos intelectuales, disciplinarios, artísticos e institucionales. Agradezco también la oportunidad de dirigirme a aquellos que de una u otra forma han dado su tiempo, trabajo y conocimiento para que por tres décadas y media la revista *Argumentos. Estudios críticos de la sociedad* siga siendo un referente en el ámbito editorial universitario. A quienes no han puesto en su horizonte para la difusión de su trabajo a nuestra revista, les hago una cordial invitación para que con su escritura y conocimientos le den fuerza para seguir siendo parte del quehacer científico mexicano.

Dolly Espínola Frausto  
Directora de la División de Ciencias Sociales y Humanidades  
Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco